

アンサンブルカルマンフィルタ海洋データ同化システムの開発と瀬戸内海流動への応用

王 鴻鑫¹・黒澤 賢太²・内山 雄介³

¹正会員 本州四国連絡高速道路株式会社（〒651-0088 神戸市中央区小野柄通4-1-22）

²Dept. Atmos. & Oceanic Sci., University of Maryland (4254 Stadium Dr, College Park, MD 20742, USA)

³正会員 神戸大学教授 大学院工学研究科市民工学専攻（〒657-8501 神戸市灘区六甲台町1-1）

E-mail:uchiyama@harbor.kobe-u.ac.jp (Corresponding Author)

瀬戸内海は地形、淡水流入、黒潮流路変動に伴う通過流変動などの影響を強く受けるため、そこでの流動や水質は極めて複雑であり、通常の数値モデルによって3次元流動場を正確に表現することを困難にしている。これに対して、観測データをモデルに融合させるデータ同化（DA）は、モデルの再現性を向上させる手法として期待されている。2017年に打ち上げられた気候変動観測衛星「しきさい」（GCOM-C）により、従来は陸起源の電磁波ノイズ等による精度劣化の問題があった沿岸域において、高解像度で高精度な海面水温等の衛星データが利用可能となった。本研究では、瀬戸内海全域を対象としてEnsemble Kalman Filter法に基づくDA海洋モデルを開発し、GCOM-C観測システムがDA海洋モデルの再現性に及ぼす影響を定量的に評価するとともに、瀬戸内海流動の特性に起因する課題の整理を行った。

Key Words : ensemble Kalman filter (EnKF), data assimilation, GCOM-C, ROMS, Seto Inland Sea

1. はじめに

瀬戸内海における高精度な海況予報は、防災・港湾・海上交通・水環境・水産資源の管理など、様々な分野から期待されている^{1,2)}。瀬戸内海は比較的閉鎖性の強い内海域であり、潮汐変動や局所的な気象擾乱に影響されると同時に、東西に開口する豊後水道・紀伊水道を通じて黒潮流路変動などの外洋からの影響も強く受けている。そのため極めて複雑な海況が形成され、通常の数値モデルによって3次元流動場を詳細かつ正確に表現することには技術的に困難な面がある。これに対して、より精緻な内部流動の再現性が求められる状況下では、現地観測データを同化することにより数値モデルの再現性を高める手法であるデータ同化（以下 DA）が有効である³⁾。DAは予測・再現精度の向上に資するだけではなく、従来のモデルでは十分に表現できなかった現象を再現し、海洋学や気象学の発展に貢献してきた側面もある⁴⁾。

DAを行う際には最適なDA法を選択することが重要である。最適内挿法のような初期のDA法では、モデル予報値と観測値の間の力学的なバランスを考慮しないため、現在の海洋・気象DA研究ではほとんど用いられない。三次元変分法では力学的なバランスを統計的に評価するが、海洋状態の時間変化が考慮されないため、必ず

しも時空間的に整合の取れた解析値が得られない欠点がある。これに対してアンサンブルカルマンフィルタ⁵⁾（Ensemble Kalman Filter, 以下 EnKF）法は、時々刻々変化する誤差情報を総合的に考慮し得る点などで三次元変分法より優れている。四次元変分法などのより高精度なDA法と比較すると、EnKF法はベースとなる数値モデルを改造することなく、そのまま適用できる利点がある。

一方で、高精度なDAモデリングを行うためには、より高品質・高解像度・高頻度の現地データが欠かせない。瀬戸内海を含む沿岸域における海洋DAでは、従来は陸起源の電磁波ノイズ等による精度劣化問題もあって、十分な範囲・解像度・精度の衛星観測データが得られなかつた^{6,7)}。しかしながら、2017年に打ち上げられ運用が始まった新型人工衛星「しきさい」（GCOM-C）などにより、瀬戸内海のような沿岸域や内湾域であっても高解像度・高精度の観測データが利用可能となりつつある。

このような背景の下に、本研究では、瀬戸内海における数値海洋モデルの再現性を向上させること、GCOM-Cシステムの観測点配置がモデル再現性に及ぼす影響を検討することを主たる目的として、EnKFデータ同化法を領域海洋循環モデルROMS⁸⁾に組み込み、ROMS-EnKFシステムを開発する。さらに、観測システムシミュレーション実験（Observing System Simulation Experiment : 以下

